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ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CUARENTA Y CUATRO 

 
Celebrada por la Junta Directiva de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, en la sala de 
sesiones de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, a las catorce horas del veintidós de 
octubre de dos mil diez; preside el señor Dennis Meléndez Howell, Presidente de la Junta Directiva. 
Asisten los señores Directores, Sylvia Saborío Alvarado, María Lourdes Echandi Gurdián, Félix 
Delgado Quesada y Emilio Arias Rodríguez. 
 
Asimismo, estuvieron presentes los señores: Rodolfo González Blanco, Gerente General,  Luis 
Fernando Sequeira Solís, Auditor Interno, Juan Manuel Quesada Espinoza, Director de la Dirección 
General de Asesoría Jurídica y Regulatoria, Luis Alberto Cascante Alvarado, Secretario de la Junta 
Directiva. 
 
 
ARTÍCULO 1 
APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
 
El señor Dennis Meléndez Howell somete, para su aprobación, el orden del día de la sesión 
ordinaria 044-2010, del 22 de octubre de 2010. 
 
Después de conocido el tema, la Junta Directiva resuelve: 
 
ACUERDO 001-044-2010 

 
Aprobar el orden del día de la sesión extraordinaria 044-2010 del 22 de octubre del 2010. 

 
 
ARTÍCULO 2 
LECTURA Y APROBACIÓN DE ACTAS 
 
El señor Dennis Meléndez Howell somete a conocimiento de los señores Miembros de la Junta 
Directiva, la aprobación del acta de la sesión ordinaria 040-2010, celebrada el 6 de octubre del 
2010. 
 
En discusión el acta de la sesión ordinaria 040-201 0 
 
Luego de analizada, la Junta Directiva, por unanimidad, resuelve: 
 
ACUERDO 002-044-2010 
 
 Aprobar el acta de la sesión ordinaria 040-2010, celebrada el 6 de octubre de 2010. 
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ARTÍCULO 3 
ASUNTOS RESOLUTIVOS  
 
Ingresa la señora Magally Porras Porras, Directora de la Dirección Administrativa Financiera. 
 
a. APROBACIÓN DE ESTADOS FINANCIEROS AL 30 DE JUNIO  DE 2010.  
 

El señor Dennis Meléndez Howell, somete a conocimiento de los señores miembros de Junta 
Directiva, los oficios 541-GG-2010 y 949-DAF-2010, suscritos por su orden, por el Gerente 
General y la Directora Administrativa Financiera, referente a lo indicado en el epígrafe.  
 
La señora Magally Porras Porras, procede a explicar los principales rubros sobre los ingresos 
y egresos, el comparativo de cánones aprobados y registrados. 
 
Asimismo, brinda una explicación sobre las cifras de comparativo de resúmenes de balances 
de situación. 
 
La Junta Directiva, después de analizado el tema, resuelve: 

 
ACUERDO 003-044-2010  

 
 Aprobar los Estados Financieros al 30 de junio del 2010 de la Autoridad Reguladora de 

los Servicios Públicos. 
 
ACUERDO FIRME. 
 
Se retira la señora Magally Porras Porras. 
 
 

b. CONTINUACIÓN DE ANÁLISIS AL PROYECTO DE ACUERDO PARA APOYAR 
INICIATIVA DE COMENZAR ESTUDIOS PARA VERIFICAR LA F ACTIBILIDAD DE 
CONSTRUIR UN NUEVO EDIFICIO PARA ARESEP EN LA UBICA CIÓN ACTUAL.  

 
El señor Dennis Meléndez Howell, somete a conocimiento de los señores miembros de Junta 
Directiva el oficio 263-RG-2010, referente a la continuación de análisis al proyecto de acuerdo para 
apoyar iniciativa de comenzar los estudios para verificar la factibilidad de construir un nuevo edificio 
para ARESEP en la ubicación actual. 

 
El señor Meléndez Howell, explica lo relativo al oficio indicado y señala que en la sesión anterior, la 
señora María Lourdes Echandi y don Emilio Arias, hicieron entrega de una moción sobre este tema. 
Hace ver que la Administración preparó el proyecto de acuerdo y hoy se está entregando una nueva 
versión que trata de incorporar los elementos que se presentaron en esa moción. 
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Dentro del acuerdo que se planteó, básicamente lo que se está incluyendo es, en buena medida, lo 
que se presentó en la moción. Vale la pena mencionar que se ha tenido mucho cuidado de no 
hablar directamente de un estudio de factibilidad y de elaborar todo lo que tiene que ver con 
procesos constructivos y demás, puesto que consultando con algunos ingenieros, mencionan que lo 
primero es hacer un plan maestro, para ver lo que hay que contemplar en un análisis de esta 
naturaleza, cuándo se deben hacer los estudios jurídicos, cuándo los estudios financieros, cómo 
hacer la evaluación de si conviene más hacer una remodelación de este edificio o si conviene 
pensar en construir un edificio de varios pisos. 
 
Todos esos elementos se deben considerar dentro de una lógica, del lado de los ingenieros y 
arquitectos, por eso se ha incorporado dentro de esto el concepto propiamente de plan maestro, 
más que hacer un anteproyecto y los términos para un anteproyecto. Eso es una materia muy 
especializada y vale la pena tenerlo en cuenta. 
 
Doña María Lourdes Echandi, destaca que en el primer acuerdo se menciona el término “mediano 
plazo” y le parece importante tener claro que se entiende por “mediano plazo”. 
 
Al respecto, el señor Regulador General, destaca que el “mediano plazo” se considera un periodo 
que va de tres a cinco, obviamente es un término de definición. Cuando se habla de un “mediano 
plazo”, es muy dado, sobre todo en análisis de proyectos, un periodo de tres a cinco años. 
 
Ante una consulta de la señora Echandi Gurdián sobre si se ha llevado a cabo un estudio de costo-
beneficio, sobre todo tomando en cuenta  la idea del retorno en un plazo de tres a cinco años don 
Dennis Meléndez,  señala que el retorno sería contemplarlo en las fechas de vencimiento del 
contrato, si es a tres años. Si hay factibilidad de hacerlo  en ese momento, se hace, pero el estudio 
nos va a decir cuánto tiempo  tomaría hacer todos esos análisis y todos los trámites previos, eso es 
lo primero que se debe establecer. 
 
Don Emilio Arias señala que hay algunas diferencias. En este caso lo que más le mueve, es el 
tomar una decisión en esta dirección que le parece un asunto por responsabilidad histórica. Sobre 
este tema, no tiene la capacidad para decir si es una torre o un edificio, lo que sí es importante es 
que así como ahora,  dentro de unos años alguien puede venir a leer las actas y que quede claro 
que un elemento trascendental, que debe estar y que está establecido en la propuesta, es que se 
realice el estudio de costo-beneficio del proceso, ya que hay varias alternativas, por ejemplo 
construir un nuevo edificio o construir una torre dentro de la propiedad en la zona de parqueos como 
consideración a una posible ampliación de la infraestructura existente. 
 
Lo anterior, por cuanto efectivamente después de que conversaron con don Enrique Muñoz y dentro 
de la información que se solicitó y con lo que informó don Rodolfo González, es claro que en algún 
momento la Contraloría General de la República, para el caso del alquiler no para este caso, hizo 
ver que es necesario un estudio de costo-beneficio que no se hizo y en este caso es fundamental 
hacerlo. 
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No es que pueda interesar que sea una torre  o una ampliación,  sino que exista un estudio que diga 
efectivamente si es mejor alquilar, construir una torre, o volver y que construyan otro, es una opción, 
porque no es esta Junta Directiva y no quisiera que pase lo que pasó en el momento del alquiler y  
se tome una decisión sin un estudio de costo-beneficio como lo indicó la Contraloría General de la 
República. 
 
Por eso es vital que eso se consigne en la moción.  Estoy de acuerdo con la creación de la 
Comisión, no obstante debe ponerse un plazo para la conformación de la misma. 
 
Como lo indicó en otras sesiones, se tiene a la vista la experiencia de la Asamblea Legislativa, la 
experiencia del Instituto Costarricense de Electricidad, la experiencia de lo que ahora María Lourdes 
comentaba de lo que pretende hacer el Poder Judicial. En lo que ha podido conocer, en el caso de 
la Asamblea Legislativa, por ejemplo, hay un sector que considera que lo mejor es hacer una torre 
en los parqueos y no botar los edificios actuales y que de esa manera se puede lograr el mismo 
objetivo y no tener que ir a alquilar o comprar un edificio afuera. 
 
Esas son opciones que ellos han manifestado, sin embargo, cree que el principal cuestionamiento 
que se hace a estos procesos,  es que las Comisiones que se conforman, deben estar constituidas 
por personas que tengan el conocimiento para llevar adelante ese proceso, porque si no se pueden 
conocer notas como la conocida recientemente en donde la Directora Financiera, donde se 
manifiesta que no tuvieron los elementos o no les dio el plazo necesario para poder  verificar  si es 
adecuado o no el edificio que se alquiló. Ese tipo de cosas se evitan precisamente  buscando que 
los estudios estén acuerpados técnicamente  y efectivamente cuenten con información certera. 
 
Coincide en la propuesta de una Comisión institucional que nombre el Regulador General, pero 
efectivamente debe ser una empresa o una contratación independiente tanto para salvaguardar la 
responsabilidad de los empleados y también de esta Junta Directiva,  porque lo que menos le 
interesa es inferir en este tema, sino simplemente ser un fiscalizador porque precisamente en eso 
es en lo que he sido más crítico.   
 
Con respecto al plazo, aprovecho para hacer notar mi preocupación por la información 
supuestamente oficial, que dice que la actual Junta Directiva acordó recientemente iniciar un estudio 
para construir una torre en el terreno ubicado en Sabana Sur, cuyo trámite podría durar seis años. 
Esa es la información está en una nota del Diario Extra.  
 
Señala que precisamente en el reportaje dice que Carolina Mora, que es la vocera de la Institución, 
manifestó lo siguiente: “concluyó diciendo que la actual Junta Directiva acordó recientemente iniciar 
un estudio para construir una torre en el terreno ubicado en Sabana Sur, cuyo trámite podría durar 
unos seis años”. Esta Junta Directiva no ha tomado ningún acuerdo en esa línea y por eso le 
preocupó que una información de ese tipo salga a la luz pública, porque este  Cuerpo Colegiado no 
tiene el conocimiento para decir si va a durar seis años o cuatro años. 
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Esa información es muy delicada porque se estarían adelantando tiempos y en la susceptibilidad del 
momento lo menos indicado es dar ese tipo de información, por eso es importante hacer la nota 
aclaratoria a ese medio, diciendo que la información no es cierta y que esta Junta tomó una decisión 
hoy y que lo que se va a hacer es un estudio para valorar las opciones, pero sin poner tiempo ni 
comprometernos. 
 
Otro elemento que le interesa que se pueda incorporar es que esta Comisión le entregue a esta 
Junta por lo menos ciertos informes, o que el Regulador General, de acuerdo con los informes que 
ellos entreguen, informe a la Junta Directiva sobre los avances que se tengan en esa materia para 
estar informado de este proceso, porque así mañana su responsabilidad va a ser el sustento en la 
información que tenga durante el proceso. 
 
Con respecto al tema del plan maestro, coincido con doña María Lourdes en el tema de que hay 
modelos que se están aplicando,  que incluso no solamente el Banco de Costa Rica, sino el Banco 
Nacional, es el tema del fideicomiso que es un elemento utilizado en el sector inmobiliario en los 
últimos años en este país. Se deben valorar opciones como esas, el tema financiero no solamente 
debe valorar el costo de inversión que tiene construir una torre, construir un  edificio, remodelar un 
edificio, sino también el costo beneficio que tiene eso en el marco de pagar anualmente mil millones 
de colones por un arrendamiento. 
 
Le parece muy certero lo que el Regulador General manifestó de que incluso si la última opción 
fuera efectivamente arrendar, valorar pagar menos por el arrendamiento, porque en estos días pudo 
escuchar que incluso el arrendamiento de la Asamblea Legislativa, actualmente por la cantidad de 
funcionarios que son más de 1000, es menos de la mitad de lo que pagará la ARESEP con 
alrededor de 300 empleados. Eso es importante que se tome en consideración para ser 
consecuentes con una visión de buscar una utilidad adecuada de los entes públicos.  
 
En ese sentido lo que solicita es la posibilidad de que se incorpore el elemento de que se le informe 
a esta Junta Directiva por parte suya, sobre los avances tanto de la Comisión como de los procesos 
que se van ligando uno con otro y con el tema del mediano plazo, entendiendo el mediano plazo 
como todo el proceso y no solamente el de la Comisión. 
 
Don Dennis Meléndez destaca que la preocupación de don Emilio Arias en relación con el análisis 
de costo-beneficio se menciona en varias partes. Para la Administración el término “factibilidad” y 
“costo-beneficio” vienen siendo similares. En algunas partes se habla de “factibilidad” y de “costo-
beneficio”. Tanto en el punto uno como en el dos se mencionan propuestas para determinar la 
factibilidad económico-financiera, jurídica, técnica y urbanística del proyecto en construcción, o sea, 
que eso está cubierto en la moción tal como se está presentando. 
 
Respecto al plazo de constituir la Comisión, se creyó que establecer ese plazo máximo de dos  
meses para presentar los términos de referencia para la contratación de la empresa, es un plazo 
adecuado. No tiene ningún inconveniente en agregar el término “designados por el Regulador 
General en un período de 15 días”. 
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Don Emilio Arias hacer ver que está de acuerdo con el punto tres, para que en dos meses se 
presenten los términos de referencia para la contratación de la empresa, pero antes de eso tiene 
que estar el nombramiento de la Comisión, por eso es importante que quede claro. 
 
La Junta Directiva luego de deliberar, por unanimidad resuelve: 

 
ACUERDO 004-044-2010 

 
PRIMERO: Que la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos ocupa las instalaciones actuales 
desde 1990 y las necesidades de espacio físico han cambiado, considerablemente, en los veinte 
años transcurridos. 
 
SEGUNDO: Que la anterior administración de la ARESEP decidió trasladar sus oficinas, en forma 
temporal, a las instalaciones de Multipark, en Guachipelín de Escazú, por un período de tres años, 
prorrogables, por un período igual. 
 
TERCERO: Que a raíz de esa decisión, un grupo mayoritario de funcionarios de la institución ha 
externado, mediante oficio del 23 de agosto del 2010, del cual esta Junta Directiva recibió copia, 
preocupación por la incertidumbre creada respecto al destino final que se dará a los edificios que 
actualmente ocupa la Aresep. En parte, esto está justificado por  el aporte económico de su propio 
peculio, que años atrás dieron varios de esos funcionarios, para la adquisición del inmueble anexo a 
las instalaciones adyacentes. 
  
CUARTO: Que los inmuebles ubicados en las fincas matrícula 1-400715-000, 1-233513 y 1-359389-
000, propiedad de la ARESEP, actualmente, poseen una alta plusvalía por su ubicación en uno de 
los polos de mayor desarrollo urbanístico y su posición estratégica por las facilidades de acceso a 
todo tipo de servicios, por lo que se convierte en trascendental la decisión del destino que se le dará 
a las actuales instalaciones. El valor que adquiere un terreno ubicado en esta zona de la capital hace 
que el costo de oportunidad de mantener un edificio poco funcional, sea muy alto y que, en función 
del principio de eficiencia y una sana administración de los recursos públicos, debe la Administración 
tomar las acciones necesarias para obtener el mejor rendimiento de los mismos. 
  
QUINTO: Que es necesario contar con estudios técnicos serios, transparentes y profesionalmente 
validados por expertos, que permitan definir un plan maestro para decidir el destino que se dará a 
estos inmuebles. Los estudios que se definan en el plan maestro  deben valorar elementos 
técnicos, jurídicos, financieros, urbanísticos y ambientales, así como en relación con las políticas 
estatales en cuanto a la ubicación estratégica de los edificios públicos. 
 
SEXTO: Que en concordancia con el deber de probidad de la Administración Pública, dichos 
estudios técnicos, respaldados por profesionales expertos, deben garantizar que los procesos de 
contratación y desarrollo ulterior se enmarquen en una adecuada administración de los recursos 
públicos, con apego a los principios de legalidad. 
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SÉPTIMO: Por tratarse de un proceso complejo y extenso, y tener que ver con acciones propias de 
la administración activa y no del jerarca institucional, se considera procedente nombrar, para los 
efectos, una comisión institucional que se encargue de dar desarrollo a ese proceso de estudio y 
consulta, y que posteriormente emita los informes de rigor a esta Junta Directiva, para su 
valoración. 
 

RESUELVE:  
  

1- Declarar de interés y prioridad institucional, la definición del destino que se dará a las fincas 
número matrícula 1-400715-000, 1-233513 y 1-359389-000, propiedad de la Autoridad 
Reguladora, donde hoy se ubican sus instalaciones y estudiar la factibilidad, hasta el 
posible desarrollo de un proyecto de construcción de un nuevo edificio, que permita, de 
acuerdo con los resultados de un estudio de costo-beneficio, en un mediano plazo, el 
retorno de la Aresep. Lo anterior bajo las premisas de autosuficiencia económica, 
sostenibilidad ambiental y eficiente manejo de los fondos públicos.   
  

2- Con esa finalidad se crea una comisión institucional, con al menos cinco profesionales de 
diferentes disciplinas, designados por el Regulador General en un plazo de 15 días, que 
participará en la elaboración de los términos de referencia para la contratación de una 
empresa que se encargará de elaborar un plan maestro para realizar los estudios y 
propuestas para determinar la factibilidad económica-financiera, jurídica, técnica y 
urbanística  del proyecto de construcción o remodelación. Dicha comisión funcionará como 
contraparte y brindará a la empresa contratada, los insumos necesarios para cumplir con el 
objeto de su contratación. La misma contará con al menos un representante de las 
organizaciones de funcionarios. Para ello podrá llevar a cabo las consultas que sean 
pertinentes y podrá apoyarse en los estudios de expertos que estime necesarios.  
 

3- Establecer como plazo máximo dos meses, para presentar los términos de referencia para 
la contratación de la empresa experta que elaborará el plan maestro y los estudios y 
propuestas indicados. 

  
4- Se autoriza a la Administración para que lleve a cabo la contratación de los expertos que 

dicha Comisión considere necesarios para cumplir con su cometido.  
 
5- Dejar establecido que la Comisión institucional nombrada, de conformidad con lo 

establecido en el numeral 3) de esta parte resolutiva, deberá rendir informes a la Junta 
Directiva sobre el avance de la elaboración de los señalados términos de referencia para la 
contratación de una empresa especialista en la materia.  
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c. CUMPLIMIENTO DE ACUERDO 005-024-2010 ADOPTADO PO R LA JUNTA DIRECTIVA, 
EN QUE SE LE SOLICITÓ AL ASESOR LEGAL DE JUNTA, QUE  RINDIERA CRITERIO 
SOBRE EL PROYECTO DE REGLAMENTO DE NOTIFICACIONES Y  COMUNICACIONES  
POR CORREO ELECTRÓNICO, PARA LOS PROCEDIMIENTOS Y G ESTIONES QUE SE 
TRAMITEN EN LA AUTORIDAD REGULADORA Y SUS ÓRGANOS 
DESCONCENTRADOS.  

 
El señor Dennis Meléndez Howell, somete a conocimiento de los señores miembros de Junta 
Directiva  el oficio 160-AJD-2010, suscrito por la Asesoría Legal de la Junta Directiva,  
referente al cumplimiento de acuerdo 005-024-2010 referente a rendir criterio sobre proyecto 
de reglamento de notificaciones y comunicaciones por correo electrónico, para los 
procedimientos y gestiones que se tramiten en la Autoridad Reguladora y sus órganos 
desconcentrados. 
 
El señor Robert Thomas Harvey,  se refiere al oficio señalado, y explica lo referente al criterio 
solicitado y al sistema empleado en la institución por correo electrónico, para los 
procedimientos y gestiones que se tramiten en la Autoridad Reguladora de los Servicios 
Públicos y sus Órganos Desconcentrados. 
 
La Junta Directiva, luego de deliberar, por unanimidad resuelve: 
 
ACUERDO 005-044-2010 
 
 Solicitar a la Dirección General Centro de Desarrollo para la Regulación preparar una 

propuesta para reglamentar el sistema de notificaciones y comunicaciones para los 
procedimientos y gestiones que se tramiten en la Autoridad Reguladora de los Servicios 
Públicos y sus Órganos Desconcentrados. 

 
 

d. CUMPLIMIENTO DE ACUERDO 004-020-2010 ADOPTADO PO R LA JUNTA DIRECTIVA, 
EN QUE SE LE SOLICITÓ AL ASESOR LEGAL DE JUNTA QUE LLEVE A CABO UN 
ESTUDIO PARA VALORAR DE ACUERDO CON LAS NECESIDADES  INSTITUCIONALES, 
SI SE REQUIERE EL REGLAMENTO DE SESIONES Y, DE SER ASÍ, PROPONGA LA 
NUEVA VERSIÓN A LA JUNTA DIRECTIVA PARA SU DISCUSIÓ N Y EVENTUAL 
APROBACIÓN.  

 
El señor Dennis Meléndez Howell, somete a conocimiento de los señores miembros de Junta 
Directiva el oficio 170-AJD-2010, referente al cumplimiento de acuerdo 004-020-2010 adoptado por 
la Junta Directiva, en que se le solicitó al Asesor Legal de Junta Directiva que lleve a cabo una 
estudio para valorar de acuerdo con las necesidades institucionales, si se requiere el Reglamento 
de Sesiones y, de ser así, proponga la nueva versión a la Junta Directiva para su discusión y 
eventual aprobación. 
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El señor Robert Thomas Harvey, Asesor Legal de la Junta Directiva, se refiere al oficio indicado, 
explicando los principales argumentos del mismo. 
 
Se da un cambio de impresiones y se deja pendiente para continuar analizando el tema en otra 
sesión. 
 
ACUERDO 006-044-2010 
 
 Continuar, en la próxima sesión, con el análisis del tema referente al cumplimiento de acuerdo 

004-020-2010 adoptado por la Junta Directiva, en que se le solicitó al Asesor Legal de Junta 
Directiva que lleve a cabo un estudio para valorar de acuerdo con las necesidades 
institucionales, si se requiere el Reglamento de Sesiones y, de ser así, proponga la nueva 
versión a la Junta Directiva para su discusión y eventual aprobación. 

 
 
ARTÍCULO 4 
ASUNTOS POSPUESTOS 
 
El señor Denis Meléndez Howell,  propone que por lo avanzado de la hora se traslade para una 
próxima sesión el conocimiento del artículo 4, Recursos de apelación, del 1 al  6,  y artículo 5, 
Asuntos Informativos. 

 
La Junta Directiva, después de analizado el tema, resuelve: 
 
ACUERDO 007-044-2010 
 

Trasladar para una próxima sesión el conocimiento del artículo 4, Recursos de apelación, del 1 
al  6,  y artículo 5, Asuntos Informativos. 

 
 
A LAS DIECISIÉIS HORAS FINALIZÓ LA SESIÓN. 
 
 
 
 
  
DENNIS MELÉNDEZ HOWELL    SYLVIA SABORÍO ALVARADO 
PRESIDENTE JUNTA DIRECTIVA   MIEMBRO JUNTA DIRECTIV A 
 
 
 
 
MARÍA LOURDES ECHANDI GURDIÁN   EMILIO ARIAS RODRÍG UEZ 
MIEMBRO JUNTA DIRECTIVA    MIEMBRO JUNTA DIRECTIVA  
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FÉLIX DELGADO QUESADA               LUIS A. CASCANTE ALVARADO 
MIEMBRO JUNTA DIRECTIVA      SECRETARIO JUNTA DIREC TIVA 
 


